

En la capital. 4.50 pias. trimestre
 id. fuera de la capital. 5 id. id.
 Ultramar en oro. 18 id. semestre
 id. un año en oro. 28 id. id.
 Extranjero. 7.50 id. trimestre

Todo pago se entiende por adelantado.

Edición y Administración, calle del Progreso, 4, 1.ª, 1.ª

LA LUCHA

En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª, 75 céntimos.—En la 3.ª, 50 céntimos.—En la 4.ª, 25 y a los suscritores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.ª a 5 pesetas la línea a juicio de la Administración.

Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin

AÑO XXII

Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos.

GERONA, sábado 1.º de Octubre de 1892

NÚMEROS SUELTOS 25 céntimos.

N.º 4.796

SECCION OFICIAL.

GACETA del 28.—No contiene disposición alguna de interés general.

Desde Madrid.

28 Setiembre de 1892.

Muy señor mío: con motivo de celebrarse hoy la recepción ofrecida por el señor Cánovas á los delegados extranjeros, y tener éste que atender á los preparativos de la misma, ha quedado aplazado para mañana el Consejo que debiera haberse celebrado hoy.

Este será puramente administrativo, sin que en él se trate la tan traída y llevada combinación de Gobernadores.

El Ministro de la Gobernación presentará las plantillas de los empleados de su dependencia y el señor Ministro de Gracia y Justicia someterá á la aprobación de sus compañeros el proyecto de indulto que ha de concederse en las próximas fiestas del Centenario.

Empiezan los políticos á hacer conjeturas sobre la época en que han de reanudar-se las tareas parlamentarias, las que, según datos que tengo por muy fidedignos, no empezarán hasta bien entrado el mes de Diciembre, época en que probablemente habrá sufrido notable reforma el Gabinete.

El señor Romero Robledo dícese espera la apertura de las Cortes para pedir la anulacion del dictamen sobre las elecciones de la Habana, proponiéndose apoyar á otras personas en el lugar de los que hoy han salido diputados.

Ayer tarde celebraron una conferencia el subsecretario de Hacienda y una comisión del gremio de Banqueros, los que expusieron al criterio del señor Navarro Reverter los inconvenientes que á su juicio encontraban en la nueva ley del Timbre; solicitando se confeccionen nuevos reglamentos con notas aclaratorias, en cuanto en el mismo se refiere á giros telegráficos, cheques y algunas operaciones más.

El Sr. Navarro Reverter, asistiendo á lo razonable de tal petición, prometió hacer la reforma necesaria para la buena interpretación de la mencionada ley.

La comisión salió inmediatamente complacida, pasando despues á saludar al señor Concha Castañeda.

Entre los decretos que ayer tarde firmó S. M., figura uno por el cual se autoriza la adquisicion de materiales con destino á las obras del cuartel de Artillería de Valencia. Por partes recibidos de San Sebastián, se desmiente rotundamente la noticia que circuló sobre la enfermedad del Rey.

Mañana regresará á esta el Sr. Vizconde de Irueste, haciéndose de nuevo cargo de la Dirección general de Agricultura.

Mañana saldrá con dirección á San Sebastián el Sr. Cos Gayon, que marcha á reemplazar cerca de la Corte al Sr. Duque de Tetuan, y el viernes decididamente partirán para Cádiz y Huelva los Sres. Cánovas y Beranger.

Ayer se dijo en los círculos diplomáticos, que muy en breve empezarán las negociaciones para el tratado definitivo con Francia comenzando los trabajos en París, para lo cual recibirá instrucciones el Sr. Duque de Mandas.

La noticia no debe ser muy exacta, por cuanto los periódicos ministeriales no la confirman.

Debido sin duda al cambio de temperatura, y á iniciarse con gran rapidéz el invierno, la epidemia cólerica decrece en todas partes.

Los trenes van dejando en esta gran nú-

mero de personajes políticos, con lo cual, los círculos vuelven á su acostumbrada animación.

De V. afecto. S. S. q. b. s. m.

El Corresponsal.

LA COPA DE PLATA.

Si la vida de María Estuardo fué una serie de ligerezas, su cautiverio y su martirio fueron un poema de dolor. Nadie hay que no se impresione con el relato de sus desgracias; nadie hay que leyendo la historia de aquella edad no sienta un movimiento de simpatía hácia aquella malaventurada reina, á quien los odios de otra reina llevaron al suplicio; hácia aquella bellísima mujer á quien la envidia de otra mujer, castigada por los desdenes de la naturaleza no supo ni pudo perdonar.

Pero no voy á ocuparme ahora de María Estuardo sino incidentalmente y por la relacion que tuvo con el episodio que voy á referir. Sabido es cuánto se maquinó para salvarla; sabido es cuántas vidas se cogió el verdugo por meras sospechas de lealtad hácia aquella gran desventurada que se desentazó en una gran tragedia, y sabido es, por fin, cuántos amargos frutos hizo germinar la sangre de aquellas venganzas. La época en que entonces se vivía; el sentimiento caballeresco; la admiracion hácia aquella víctima de un destino aciago; la compasion y la piedad, cuando no otra pasion más vehemente y noble hicieron á la ex-reina de Francia muchos prosélitos y muchos campeones. Entre éstos hallábase al duque de Norfolk, deudo real y caballero opulento á más de joven, generoso, valiente y admirador de María. Cuanto el valor, cuanto la grandeza de alma, cuanto el oro y cuanto el amor pueden intentar y perseguir, otro tanto persiguió é intentó el duque para salvar á la cautiva soberana de Escocia.

Hallábase la reina presa en la torre de Holywood; vigilada constantemente hasta en sus actos más íntimos, por servidumbres vendidas ó por carceleros brutales; pero no tan en absoluto que tal cual vez no recibiera noticias de sus amigos.

Era la caída de una tarde; cuando el velo espeso de aquellas nieblas eternas se hace más tupido por el turbio crepúsculo, cuando los libres suelen rezar, y cuando los cautivos vierten su llanto más amargo; cuando las aves callan, que son en la tierra los trovadores que el cielo envía, y cuando la noche viene con sus terrores para el malvado y con sus tristezas para el justo.

Por una de las veredas que conducían á las inmediaciones de la torre que he nombrado antes, caminaban cautelosamente dos embozados. Acercáronse al recinto de defensa y sin hablar una palabra, hicieron ambos un movimiento simultáneo. Un gemido y un grito respondieron á aquel acto mútuo. Un soldado había caído sin vida en la avanzada de la fortaleza, quizá cuando se disponía á dar la voz de alarma, y una mujer había gritado de espanto sintiendo, más que viendo entrar por la reja de su prision, débilmente alumbrada y rompiendo los talcos que suplían las actuales vidrieras, un pequeño y redondo paquete.

En aquel momento se abrió la puerta de la estancia y un caballero armado se inclinó, recogió el paquete y se retiró diciendo:—Perdonad, señora.

Los embozados eran el duque de Norfolk y su escudero.

La prisionera, María Estuardo.

El caballero, el alcaide de la fortaleza.

Y el soldado muerto, el centinela de la avanzada de la torre de Halywood.

Isabel de Inglaterra leía atentamente un arrugado escrito. Había éste servido de envoltorio á una piedra que había sido lan-

zada por una honda á la prision de María Estuardo. Era el contenido del paquete que recogió el alcaide de la torre, y en aquella escritura se sorprendía todo un plan de evasión.

La reina llamó, dió sus órdenes y al día siguiente el duque de Norfolk ingresaba prisionero en la torre de Lóndres.

El cadalso estaba dispuesto; el verdugo apercebido y un sacerdote católico auxiliaba al heróico duque, que era la víctima de su abnegación y de su amor hácia la reina destronada.

Habíase permitido á algunos nobles parientes de aquel príncipe, que le acompañasen en sus últimos minutos.

Él parecía tranquilo, y el fiero valor que demostró en todos los trances supremos de su vida, no se desmintió un momento en aquellos crueles momentos.

Llegó la hora y el reo de alta traición subió al patíbulo y se acercó al tajo.

—Tengo sed—dijo.

Rompiendo por entre aquella fúnebre comitiva, adelantóse una mujer velada; descubrió una copa de plata preciosamente burilada y que ostentaba en un rico grabado las armas de los Norfolk y escanciando un dorado chorro de cerveza guardada en una anforilla, dijo al príncipe:

—Bebed, señor.

El duque bebió: las lágrimas saltaron á sus ojos; devolvió la copa después de agotarla y la mujer besó su mano.

—Morid grande—prosiguió—como grande habéis vivido.

La víctima reconoció á su nodriza.

—Que Dios te bendiga y que nuestros hijos te veneren y respeten á causa de lo que has hecho.

Después abrazó al deán de San Pablo y entregó su cuello al verdugo.

Al día siguiente un esbirro tropezaba con un cuerpo inanimado, con el cadáver de una anciana tendida al pié del cadalso. Al levantarla, rodó de entre sus manos una rica copa de plata. Era la nodriza del duque y la copa con que había apagado su última sed.

No hace muchos años y visitando un museo, mostraron aquel vaso de abnegación y de caridad á la actual reina de Inglaterra. Intentaron referirle la historia, pero interrumpiendo conmovida dijo:

—La sé; es una página tan triste como hermosa.—*Félicia de León.*

EXPOSICION DE CHICAGO.

(Noticias directas.)

El estado de Montana enviará un ladrillo de oro maciso que valdrá \$230.000.000 á la Exposición.

—Para las ceremonias dedicatorias de los edificios de la Exposición, todos los preparativos están hechos sobre una escala inmensa. Se puede juzgar de la importancia de esta función al saber que se han apartado 1.500 asientos para los corresponsales de varios periódicos y aún temen que no bastará este número.

—La estación principal de los ferrocarriles en la Exposición, medirá 150 por 300 piés con un anexo que medirá 100 por 672 piés. En esta colosal estación treinta y seis trenes pueden ser colocados á la vez.

—Treintidós de las más grandes fábricas de seda de Lyons, Francia, han decidido enviar importantes muestras de sus productos. Cada fábrica hará todo esfuerzo para sobrepujar á todas las demás y no cabe duda que el resultado sea lo más brillante. La ciudad de Lyons es el centro más importante de la fabricación de seda y raso en el mundo y la exposición que hicieron las fábricas de allí en la Exposición de 1889 en París, fué de belleza extraordinaria. Pero la competencia y desee de ganar á todo

competidor es tan vivo, que es muy probable que el despliegue de estos materiales que se verá en Chicago en 1893, será mucho más espléndido.

—Se han ofrecido \$120.000 al contado para el monopolio de la venta de cacahuetes en la Exposición.

—El suelo del edificio principal de la Exposición es tan enorme, que una alfombra de á peso la vara costaría \$150.000. Esta suma representaba el valor de la alfombra puesta á bordo de los carros. Ahora, el coste de poner tal alfombra en el suelo, llegaría á \$15.000 más. Para llevar la alfombra se necesitarían siete wagones de flete de los más grandes, y otros tres más para los accesorios, tachuelas, martillos, etc. Queda bien entendido que no se piensa poner alfombra sobre este enorme suelo, pero este cálculo curioso sirve para dar una idea débil de la enorme extensión de tierra que cubre el Palacio de Manufacturas y Artes Liberales del Gran Certámen.

—Las demandas para sitios en el Palacio de Electricidad en la Exposición, agrégan 338.000 piés cuadrados mientras que el colosal edificio no tiene más de 240.000. Se han apartado para las naciones extranjeras 68.000 piés cuadrados y piden algunas con mucha urgencia que se les den más.

—A cada lado de la gran fuente que está construyendo el escultor Mr. Monies en París para la Exposición, habrá una fuente luminosa que lanzará el agua á una altura de 150 piés. La forma y los colores de estas fuentes cambiarán continuamente y el efecto será de un brillo y esplendor sin rival.

ESTADÍSTICA CURIOSA DE ESPAÑA

España tiene 49 provincias y unos 20 mil pueblos, de los cuales 152 son ciudades, 4.720 villas y 15.128 lugares y aldeas.

Hay próximamente en ella unas 21.500 parroquias, 2.000 ermitas en despoblado, 10 Universidades, 65 catedrales, 33 Seminarios conciliares, 100 colegiatas, un millón 930.700 casas, 15 Audiencias territoriales, 12 Capitanías generales, 99 partidos administrativos, 488 judiciales, 28 provincias terrestres, 21 marítimas, 256 puertos de mar, de los cuales 104 están habilitados por el comercio, 194 Aduanas, de las cuales 32 están en la raya de Francia, 31 en la de Portugal y 131 en las costas. Hay en ella además unos 5.890 magistrados y abogados, 9.680 escribanos, 4.356 médicos, 9.770 cirujanos, 3.872 boticarios, 100.000 empleados, 119.290 fabricantes, 502.380 arrendatarios, 778.820 jornaleros, 113.628 pastores, 174.100 criados de servir, nueve Arzobispos, 46 Obispos, 543 dignidades, 1.239 canónigos, 682 racioneros, 173 racioneros médicos, 20 veintenos, 16.981 párrocos, 23.698 beneficiados, 5.771 tenientes de cura, 10.876 sacristanes, 5.533 acólitos, 13.244 capellanes matrimoniales, 10.774 ordenados de menores, 37.363 religiosos profesos, 2.290 novicios y 7.862 legos, que componen 47.515 exclaustrados, 161 sacerdotes congregantes, 23.552 religiosas profesas, 1.005 novicias, 1.130 beatas y unos 500 periodistas políticos, 160 de los cuales pertenecen á la capital del reino de España.

La asociación general de ganaderos.

La Gaceta ha publicado dos reales decretos dictados por el ministerio de Fomento, uno reorganizando la Asociación de ganaderos y otro aprobando el reglamento para la ejecución del anterior.

Tiende la reforma á establecer la distinción debida entre las vías pecuarias de carácter general y las de carácter local, encomendando solo el deslinde de éstas á los alcaldes y confirmando el de conservar las

generales à funcionarios nombrados por los gobernadores.

Se hace obligatorio el amojonamiento de vías pecuarias à la Asociación general de ganaderos, de cuenta de la cual serán los gastos que origine la operación en las ya deslindadas y corrientes.

No considerando necesario crear una penalidad especial contra los intrusos en las vías pecuarias, se limita el decreto à aplicar en lo posible la establecida en las ordenanzas de montes del Estado, reformadas por real decreto de 3 de septiembre de 1884, por la gran analogía que existe en cuanto al dominio, aunque no en cuanto al uso entre aquellas y éstos.

Se consigna, por último, la imprescriptibilidad de las vías y servidumbres pecuarias, espresamente establecida en nuestra legislación desde el Código de las Partidas hasta el civil vigente, para evitar, en beneficio del Estado, las dificultades que presentan los roturadores de mala fé, pretestando la posesión de año y día.

Noticias locales y generales

El 28 de septiembre último, tuvo lugar en nuestra Audiencia provincial un juicio por jurados, procedente del Juzgado de Figueras, contra Sebastián Carreras y Roca, por abusos deshonestos. Sostuvo la acusación el ilustrado Teniente Fiscal de esta Audiencia, D. Juan Fadón, estando la defensa à cargo del Abogado Sr. Calm. La sesión que empezó à las 7 de la mañana, terminó à las 8 de la noche, durante la cual, despues de los informes del Ministerio público y Letrado defensor del reo, los jurados dictaron veredicto de culpabilidad de conformidad en un todo con lo solicitado por el Fiscal, siendo por ello condenado el procesado à la pena de 5 años, 2 meses y 8 días de prisión correccional é indemnización de 400 pesetas.

Según nuestras noticias, tanto el informe del representante de la Ley como el del Abogado fueron muy elocuentes, mereciendo los mayores elogios el de nuestro digno amigo el Sr. Teniente Fiscal don Juan Fadón, hasta el punto de ser calurosamente felicitado por cuantos le escucharon, à cuyos aplausos unimos tambien el nuestro, justamente merecido por funcionario tan recto é inteligente, que pudo alcanzar una vez más que la justicia se realice.

Con dicho juicio terminaron en este cuatrimestre los jurados de Figueras su importantísima y elevada misión, y nosotros, amantes como el primero de la justicia, concluimos estas líneas felicitando à los

PADRES CELOSOS.

I.

Estaba yo hablando con D. Pompeyo, esclarecido procurador de esta corte, cuando de pronto entró en el despacho su distinguida esposa diciéndole:

—Ven al momento, anda, no te detengas.

—¿Qué ocurre?—preguntó él.

—Que el niño...

No quiso oír más D. Pompeyo. Soltó un pleito civil que tenía en la mano; dió un respingo, derribó dos sillas, dejó tras de sí las babuchas que se le salieron de los pies en su precipitada carrera y se fué à escape hácia las habitaciones interiores, dejándole con la palabra en la boca.

Yo entonces pregunté al escribiente:

—¿Sucede alguna desgracia?

Y él me contestó sonriendo:

—No señor. Esto pasa aquí à todas horas.

—Pero, ¿qué es ello?

—Nada, que D. Pompeyo ha tenido un hijo, despues de 27 años de matrimonio, y lo va à matar el día menos pensado à fuerza de medicinas y precauciones.

—Cuenta V., cuenta V.

—Antes de que naciera la criatura, aquí se estaba muy bien, porque D. Pompeyo es un alma de Dios; pero desde hace nueve meses, esta casa es un infierno. El chico salió algo flojo y con las carnicitas blandas como el queso de Búrgos, y unas veces llora porque le duele la tripa y otras porque no le duele; y tan pronto mama,

jurados de aquel partido como à los de esta Ciudad que con ellos formaron parte del tribunal que ha entendido en las causas procedentes de aquel Juzgado, por la rectitud con que llenaron su cometido, debiendo consignar para satisfacción de toda persona honrada, que en todos los juicios concedieron el veredicto de culpabilidad que les fué interesado por el representante del Ministerio Fiscal.

—En el laboratorio de experimentos del hospital de la Salpêtrière (Paris) se ha establecido una instalación eléctrica que se presta fácilmente à las múltiples combinaciones de voltaje y de intensidad que pueden necesitarse en los estudios científicos, cuya instalación está llamada à prestar valiosísimos servicios en dicho establecimiento.

Se desarrolla la fuerza motriz por medio de un motor de gas; una batería de acumuladores, provista de un ingenioso cuadro de distribución, produce la energía eléctrica bajo la forma conveniente à los experimentos fisiológicos y terapéuticos, à los que casi siempre se entregan los médicos de aquel hospital.

—Por lo visto nos hemos propuesto acabar en España con la enseñanza pública, y vamos à conseguirlo.

Según *La Educación*, despues del 11 por 100 de descuento que han de sufrir en sus sueldos los Inspectores de primera enseñanza, quedan reducidas à 445 pesetas anuales las dietas de visitas, que, à 10 pesetas diarias, descontando cinco días festivos, dan para treinta y nueve visitas de inspección en un año, à Escuela diaria.

Teniendo en consideración que hay provincias con más de 700 Escuelas, resultará que, para visitarlas todas, se necesitarán dieciocho años. ¿Puede esto llamarse inspección?

Aberración y una economanía delirante con ribetes de torpezas supinas.

—En cumplimiento de una promesa hecha por la señora viuda del Coronel Capella, ésta ha regalado à la iglesia parroquial de La Junquera, una hermosa imagen del Sagrado Corazón de Jesús, la cual ha sido recibida y conducida à la parroquia, con grandes muestras de fé y de entusiasmo de parte de la mayoría de aquellos vecinos.

El desprendimiento de la señora Armet, es muy elogiado.

—Al surgir un grave disgusto de familia en cierto pueblo de la provincia de Málaga, donde las costumbres son bastante morigeradas, los vecinos han tenido noticia de un caso especialísimo y tan sumamente raro, que tal vez no tenga precedentes.

como le chupa el pañuelo à la nodriza; de manera que D. Pompeyo y su mujer no tienen instante de reposo, y aquí no se hace nada à derechas.

Cuando estábamos en esto, oímos al procurador lanzar dos ó tres maldiciones seguidas, y à su mujer que gritaba:

—No te alarmes, Pompeyo. Tén calma.

—¡Hijo mio de mi corazón!—decía él.

A mí me pareció oportuno interesarme en el dolor de D. Pompeyo, y entré en el gabinete donde estaba el pobre hombre hecho un mar de lágrimas.

—¿Qué ocurre?—pregunté.

El no pudo contestarme; la señora fué quien calmó mi curiosidad, exclamando:

—¡Que el niño está muy malito!

Yo dirigí los ojos hácia el objeto de aquellas ansias, que era un chico verdoso y calvo, con la nariz en forma de boliche y los ojos menuditos como los de una comadreja.

Estaba boca abajo sobre las rodillas del ama y se entretenía en meterse en la boca los cinco dedos de la mano derecha.

—¡No quiere mamar!—dijo la madre!

—Nun, señor;—añadió la nodriza.—Le metu el pechu en la boca y nun lo coje.

D. Pompeyo se levantó súbitamente y fué en busca de un frasco con etiqueta verde; lo destapó con mano temblorosa y despues de aplicárselo à la nariz, vertió algunas gotas de su contenido en una cucharada.

—Venga el niño. Hay que darle la cucharada—dijo.

Y quieras que no, introdujo la medicina

Dos hermanas vivían juntas, al parecer en la mejor armonía. Con las dos vivía el marido de la mayor de ellas, pues la otra es soltera. El matrimonio tuvo un hijo hace tres años. Pero ahora sale diciendo la soltera, al retirarse de la casa, que el niño es suyo, producto de la seducción de su cuñado. Y lo reclama.

En el caso de comprobarse la exactitud de su dicho, habría que perseguir el delito de falsedad en el registro civil y en la partida de bautismo.

Se espera la declaración de la matrona que asistió al parto, matrona que está ausente.

¡Qué escándalos! Ni los salvajes.

—*Pensamientos.*— Cuando alguno se elogia por el bien que ha hecho, parece que no se elogia por lo que ha hecho, sino que lo ha hecho para poder elogiarse.

No tengais demasiado ingenio por carecer de corazón; pero tened bastante corazón sin carecer de ingenio.

—No sabemos à qué principio médico habrá respondido el cambio de guarnición del castillo de San Fernando de Figueras, porque, aunque no somos peritos, eso de sacar una guarnición enferma de paludismo y meter otra sana para que siga el mismo camino, no tiene nada de previsor ni se ajusta gran cosa à la humanidad, mayormente cuando la prensa de Figueras dice que el mal cunde y el Hospital no puede contener tantos enfermos.

¿Por qué no se saca la fuerza de allí y solo se deja la fuerza precisa para cubrir guardias, interin se olean y desinfectan los locales?

—En Italia, la lotería es una institución nacional, cuyos beneficios ocupan un lugar en los presupuestos generales del Estado.

Durante el último ejercicio, el producto neto de la lotería ha sido de 25.656.025 francos.

El producto total ha sido de 76.819.916 francos, de los cuales se han destinado à gastos de administración 6.614.371, y para pago de premios 44.548.654.

El número de billetes vendidos ha sido 239.078.538.

La utilidad obtenida desde 1871 ha sido de 28 millones, que el gobierno italiano ha incluido con gran contentamiento en sus presupuestos.

—Los inventores de los vendedores de fósforos automáticos establecidos en las Ramblas de Barcelona de que nos ocupamos unos días hace, son los señores Molet hermanos de Gracia. Dichos aparatos, además de vender las cajas y devolver el cambio de diez céntimos, no solo no admite ninguna moneda falsa, si no que, cuando

en las fauces del chiquitín, que se puso à llorar con desconsuelo y à devolver el líquido, protestando de tantas molestias.

—Déjenlo Vds. en paz—dije yo.—El niño no tiene nada.

—¿Qué no?—replicó Don Pompeyo.— ¡Cuántos niños se desgracian por la negligencia de sus padres! Al mio no le pasará eso, porque le cuidamos y vivimos pendientes de su salud.

II.

El niño de D. Pompeyo tiene ahora nueve años y parece un cinife.

No ha ido aún al colegio, porque, según sus papás, allí se respira una atmósfera insana. No juega en el Prado, porque se fatiga; no come frutas, porque le descomponen el vientre.

La pobre criatura es víctima de los cuidados paterno y materno.

Desde el 15 de agosto de 1882, en que tuve el honor de conocerle, hasta la fecha, ha tomado unos cuarenta y cinco hectólitros de aceite de hígado de bacalao y diez ó doce de jarabe de rábana yodado. Además, todas las noches, antes de acostarse, tiene la obligación de tragar dos cucharadas y media de la emulsión Scott y tres pastillas *cloro-boro-sódicas* del Dr. Donald, para que no se le irrite la garganta.

Su papá le lleva à las Salesas, porque no quiere perderle de vista, y mientras despacha sus asuntos se lo entrega à un alguacil cariñoso, diciéndole:

Voy à la escribanía del Sr. Garduña para ver si llevamos al cadalso à un reo que no tiene dos pesetas; en el interin hágame

se ha acabado el depósito de fósforos, cierra el boquete por donde se recogen las cajas que se compran y, junto à la ranura en donde se depositan las monedas, aparece un letrero que dice *Cerrado*. El invento es original y curioso.

—El día 9 del actual llegará à Barcelona, procedente de Montpellier, un tren de recreo que conducirá más de mil personas, las cuales van à visitar aquella ciudad, permaneciendo en ella hasta el miércoles 12, en que saldrá para su país.

—Del *Semanario de Figueras*:

Dice un apreciable periódico que si le mandasen adherirse à la Regencia lo haría.

Pues nosotros no.

Aunque lo mandase el Preste Juan de las Indias.

El Preste Juan es el Papa León XIII, de modo que ahí está evidenciado el catolicismo puro de un periódico que à todas horas quiere dar lección de puritanismo, subordinación y acatamiento à la iglesia y à su cabeza visible. ¿Qué tal?

—Hemos oído decir, que si se vuelve à efectuar elección para Diputado provincial en el partido de Figueras por renuncia del señor Heras, los republicanos se retraerán.

Y harán bien, porque otra derrota sería fatal.

—Hace poco fué descubierta en la tierra de los misterios, en el clásico Egipto, la mómia de una princesa, por el famoso egiptólogo Enrique Brugh.

Los rayos del sol apenas habian penetrado en la excavación practicada, cuando de improviso hizo nuestra vista un conjunto de colores vivisimos, que aparecieron al quitar con el pañuelo la última capa de polvo que le cubría.

Ante mí sonreía una bella jóven de mejillas de rosa. Era sorprendente la vivacidad de los colores con que estaba pintada.

Esta mómia yacía con la cabeza mirando hácia Occidente y hácia Oriente los pies.

Esta es la primera vez que se encuentra un retrato semejante.

Tambien se encontró otra mómia de un hombre que tenía la cara reproducida en relieve con estuco fino dorado.

—Los exámenes celebrados en la *Escuela menor de Bellas Artes* de La Bisbal, han estado lucidísimos, habiendo quedado aquel Ayuntamiento y vecinos asistentes, altamente satisfechos de los sacrificios de los profesores y de la aplicación de los alumnos.

—Escriben de San Sebastián diciendo han desaparecido de allí dos individuos extranjeros que se hacían llamar Nau y Palmairus y se titulaban banqueros representantes de la agencia Dalziel.

Estos sujetos sacaban pequeñas cantidades à personas pobres ofreciéndoles el 25 por 100 de ganancia.

Cuando el juzgado se ha presentado en las oficinas, ha encontrado que todo el mobiliario era alquilado.

V. el favor de cuidar à mi niño y no le permita V. que se lleve à la boca nada que le pueda perjudicar. Procure V. que no se coma las uñas, porque le producen mareos.

En casa someten al niño à una reglamentación higiénica que hace el desgraciado.

De ocho à nueve toma chocolate; de nueve à diez pasea por la habitación; de diez à doce descansa. A las doce almuerza; à la una se va con D. Pompeyo al palacio de Justicia, despues vuelve à pasear hasta las cinco: à esa hora come y enseguida hace gimnasia en una bohardilla en la calle del Lobo, hasta que sude y se empape.

De manera que la pobre criatura no tiene un solo momento de alegría; y en fuerza de tomar menjurges y de recibir cataplasmas, vive triste y alicaído.

El exceso de cuidados le perjudica hasta un punto inconcebible, y en vez de criar carnes, cria una cosa así como natillas, y el día menos pensado entrega su alma à Dios.

Hoy, día de la fecha, el niño de Pompeyo no es niño: es una hoja de bacalao con sombrero à la marinera, y el papá dice à cada paso, como hombre previsor y convencido de sus deberes:

—¡Cuántos niños se desgracian por la negligencia de sus padres! El mio, gracias à mis cuidados, está hecho un roble.

Y ayer fueron à pesarle y arroja 22 kilos 200 gramos.

Lo natural es que se muera de un momento à otro.—*Luis Taboada.*

El número de víctimas es el de ochenta y tres, casi todos pobres. Las cantidades que se han llevado los supuestos banqueros ascienden á cien mil pesetas.

Tenemos noticias de que en La Bisbal se vienen registrando repetidos casos de viruela, y se nos dice que aquella Junta local de sanidad no hace nada. Pero hará la autoridad local, porque no comprendemos este abandono de parte de todos ante semejante enfermedad.

—Leemos:
El cura párroco de Abarategui ha ingresado en la cárcel condenado á cinco días de arresto y 75 pesetas de multa, por haberla emprendido á bastonazos con una joven á la que vió del brazo de un muchacho cuando éstos regresaban de un paseo, acompañados por otros jóvenes de su edad el día 8 del pasado Setiembre.

Vaya pues, siga el buen pastor administrando garrotazos á sus ovejitas, á ver si aquel señor Obispo se encarga también de premiar semejantes hazañas.

—Anteayer, 29 de septiembre, se celebró en nuestra Audiencia provincial un juicio oral en causa procedente de este Juzgado, contra Manuel Ventura Rey, por ocupación de útiles para el robo, en el que sostuvo la acusación nuestro buen amigo, el Teniente Fiscal D. Juan Fadón, y estuvo la defensa á cargo del Letrado D. Juan Vidal de Llobatera. La circunstancia de ser tenido el Ventura, según manifestó en su declaración el Cabo de la Guardia civil del puesto de Llaná, como el capitán de todos los ladrones de la comarca y el haber sido condenados anteriormente los reos por diferentes delitos, hizo sin duda que asistiera numeroso público á la sesión, que había empezado á las 9 de la mañana y terminó á las 6 de la tarde después de los brillantes informes pronunciados por el representante del Ministerio público y Abogado de los procesados, siendo muy elogiado el digno Teniente Fiscal, cuyo funcionario, á pesar del crecido trabajo que sobre él pesa y el cansancio que por efecto del mismo revelaba en su semblante, hizo un alarde de su poderosa imaginación y grandes conocimientos jurídicos, durante su oración forense que duró próximamente tres cuartos de hora, haciendo ver en su elocuente y para nosotros irrefutable acusación, la gran perversidad de los delincuentes y el no menos grande servicio prestado por la Guardia civil que logró su detención.

Un aplauso más á nuestro digno é ilustrado amigo Sr. Fadón, por su incansable celo y laboriosidad en el desempeño de su importante misión.

—Se nos asegura, por persona llegada de La Bisbal, que en aquella villa se encuentran tres de los chicos fugados de este Hospicio provincial hace algunos días.

—Ayer se celebró en el pueblo de Corsá la feria de San Miguel, en la que se efectuaron bastantes transacciones y hubo una regular concurrencia de forasteros de la comarca ampurdanesa.

—Anteayer se efectuó un robo en la calle de Ronda, en el almacén de vinos y granos de D. Felipe Garriga, llevándose los ladrones el cajón del mostrador, que ha sido encontrado en una de las huertas próximas al almacén.

Lo más gracioso del caso es que, habiendo encontrado la puerta abierta un sereno que por allí pasaba, no se atrevió á penetrar en la casa, según se nos ha dicho, mientras no vino en su auxilio otro compañero á quien fué á buscar. No creemos que estuvieran dentro los ladrones todavía ¿pero y si lo hubieran estado? ¿no habría sido fácil tal vez prenderlos.

La cantidad robada asciende á unos 80 duros, más un reloj de uno de los dependientes.

¡Es una delicia lo bien servidos que estamos por la gente que nos limpia y nó las prendas de vestir! Al paso que vamos, cualquiera se atreve á abandonar su casa, y mucho menos todavía, á salir de la misma á ciertas horas de la noche. Debemos, sin embargo, hacer una honrosa distinción á favor de nuestra primera Autoridad local y el distinguido Abogado Sr. Vidal de Llobatera, quien, según refiere un colega local en su edición de ayer, supo demostrar, no ha muchas noches, lo que vale en sus manos una tal débil defensa como es un bastón de ébano.

—En la noche del domingo último fué asesinado en el pueblo de Vilamacolum uno de aquellos vecinos, por otros dos que junto á la casa de la víctima estaban apostados.

Los autores del crimen fueron habidos la misma noche y conducidos á disposición del Juzgado de Figueras por la guardia civil.

Se dice que ha sido el móvil del delito, las pasiones políticas que tienen conmovida á aquella población.

—Los pagos que la Delegación de Hacienda tiene que verificar en el día de hoy, son los siguientes:

D. Narciso Llapart, pesetas 3.353'37; D. Constantino Tuco, 2.835'27; D. Francisco Estragués, 2.098'90; D. Juan Bautista Palacios, 471'87; D. Carlos Mayor-ga, 425'22; D. Damaso Arrubí, 30.185'92;

D. Luis Pérez, 6.761; D. Francisco Ortiz, 5.337; D. Leopoldo González, 9.457'55; Sres. Carreras Suñer Hermanos, 452'40; D. Valeriano Martínez, 18.461; D. Francisco García, 4.352'38; D. Adolfo Lechuga, 2.044; D. José Gayete, 4.014'22; D. Federico Dalmau, 8.102'11; D. Alfredo Rusiñol, 3.585; D. Francisco Quintana, 106'50; don José Coderch, 1.489'50; Clases pasivas, 18.179.—Total, 121.868'15.

—La mina de hierro que se explota en el término de la población vecina de Celrá, promete ser una verdadera mina de riqueza, puesto que según se nos dice, el filón es tan ancho y puro como lo consiente la mina, lo cual demuestra que toda la montaña en donde existe la explotación es hierro puro, según dice un hijo del país. El número de mineros que trabajan pasa de sesenta y parece que á no tardar, será aumentado el número en buena proporción.

Hemos leído que esa mina se ha descubierto ahora, y la versión no es cierta: esa mina debió haber estado explotada y ha permanecido abandonada un gran número de años sin saberse el motivo.

Nutre y engorda extraordinariamente.
(Desconfiar de las imitaciones)

Barcelona 1.º mayo 1886.

Es innegable, en mi concepto, que la *Emulsión de Scott*, aumenta en un sesenta por ciento las utilidades curativas del aceite de hígado de bacalao, ya por salvar la repugnancia del enfermo, ya por su asociación á la acción de los hipofosfitos.

Dr. CARLOS SOLDEVILA.

Una campana histórica.

Es interesante la historia de la campana mayor de la Torre Nueva de Zaragoza, desempotrada ya del sitio en que ha estado colocada durante tantos años.

Hasta que se verifique su descenso, que se practicará, apoyándola en la contratorre, y á medida que se vaya haciendo el derribo de la Torre Nueva, la campana mayor ha quedado apoyada en la obra de fábrica de aquella.

El diámetro de la boca de la campana mide 2,34 metros y el de la parte más estrecha, ó sea la superior, 1,90 id. Pesa 800 arrobas.

La campana se ha fundido tres veces con el mismo material. La primera cuando se hizo en el año 1508; la segunda fué motivada por defectos de la primera fundición y se realizó el año 1510; la tercera, hecha á consecuencia de haberse roto la campana, fué en 1711.

Sus inscripciones principales son seis, escritas en caracteres latinos ordinarios, que traducidos dicen así: La 1.ª: «Soy como el ave fénix que después de dos siglos de mi misma renazca con más caridad para que el timbre de mi voz indique que tengo nueva vida».

La 2.ª: «La piedad augusta de Zaragoza, expresada por la voz unánime de todos é impresa en este bronce con su lengua, canta las alabanzas inmortales á la Santísima Virgen del Pilar».

La 3.ª: «Gobernando la Silla Apostólica Su Santidad Clemente XI y reinando en los dominios españoles D. Felipe V y doña María Gabriela de Saboya, con el hijo de ambos y serenísimo príncipe de Asturias Luis Fernando, en este año 1711».

La 4.ª: «Constituyendo la real junta de gobierno de la ciudad D. Antonio de Azlor, caballero comendador y de la orden de San Juan, y D. Dionisio de Pomar, marqués de Ariño; don José Terrer de Valenzuela, de la nobleza de Aragón; D. José Virto de Vera, D. Gaspar del Corral y D. Pedro Miguel de Samper».

La 5.ª: «Siendo gobernador y corregidor de la ciudad el Ilmo. Sr. D. José Carrillo de Albornoz, conde Montemar y mariscal de campo de los reales ejércitos; D. José Terrer de Valenzuela, de la nobleza de Aragón; D. Bruno Labalza, don Martín de Altarriba y Egea, D. Jerónimo Luis de Otto y D. Gaspar del Corral, regidores de Zaragoza, determinóse hacer y se hizo esta obra».

La 6.ª: «También son regidores D. Jerónimo Royo Torrellas, D. Manuel de las Foyas y don José Ballabrigos».

Entre las inscripciones segunda y cuarta hay una cruz de dos brazos que tiene á su derecha é izquierda los siguientes escritos: «El Ilmo. reverendo Sr. D. Fray Francisco de Paula Garcés de Marcilla, del orden de mínimos, bendijo y consagró esta campana». «En honor de la bienaventurada Virgen María, de San Valero, obispo y confesor, y de Santa Bárbara, virgen y martir, el día 17 de las Calendas de diciembre (15 de noviembre) del año 1711. Andrés de Asin me hizos».

Debajo de la segunda de las seis inscripciones principales lleva la campana cinco imágenes que representan la Virgen del Pilar, San Valero, Santa Bárbara, el escudo de la ciudad con el león y San Braulio. Bajo el escudo hay un crucifijo con la inscripción «Cristo-Rey».

Boletín religioso.

SANTOS DE HOY
San Remigio, ob. y cf.

CUARENTA HORAS

Están en la Iglesia del Carmen.

TELÉGRAMAS.

Madrid 29.—El ministro de la Gobernación ha llevado al Consejo los nuevos reglamentos de Correos y Telégrafos.

Cerca de Tomelloso sorprendió la tormenta á algunos vendimiadores que iban en dos carros muriendo cinco mujeres y un hombre y resultando 20 heridos.

Imprenta de LA LUCHA, Plaza del Grano, 6.

car, caldo y una botella de Burdeos. Darás esta tarjetita á mi criada.

—Voy corriendo, respondió Cecilia.

—Por esta noche, doctor, os dejo hacer— dijo Margarita á media voz;—pero mañana reclamo mis derechos: esta familia me pertenece; me la ha enviado Dios en hora propicia.

Lágrimas, pero lágrimas dulces, triunfantes, consoladoras rodaban de sus ojos, y abrazó para ocultarlas al más pequeño de los niños.

La hora de la prueba y el dolor es también la de la Providencia.

Esta historia no tiene conclusion: no termina ni por una muerte ni por un matrimonio. Margarita sigue arduamente el camino por el que Dios la ha conducido, y encuentra en él no interrumpido ejercicio de la caridad la dicha mas cierta de aquí abajo, dicha independiente de las hombreras, superior á las circunstancias y el tiempo, y que no se funda sino sobre Dios y la conciencia. Los pobres son á veces ingratos, pero Dios es siempre fiel y fieles como El las inmortales promesas.

Alberico sigue también la ruta que se ha trazado: ha concluido por ser muy rico, por verse colmado de honores: llegará tal vez á ministro, cosa ciertamente de que no se maravillará sus amigos: su muger, tan brillante como él, es aparentemente coqueta y ligera, pero ambiciosa en el fondo; y tiene respecto á su posición y porvenir hartos elevadas miras para no comprometer su reputación con indisculpables ligerezas ó con locos gastos su fortuna.

Los niños son hermosos é inteligentes: Raoul ha sido premiado en uno de los grandes liceos de París; se nota ya la gracia y la bella figura de Magdalena: vese circundada toda la familia de un prestigio irresistible, se les cita, se les admira, se les envidia... y Alberico no es dichoso. Desea goces que no tendrá jamás: el amor, la intimidad dulce de la familia, la vida del hogar son puerilidades romancescas que hacen reír á Alicia... El amor á sus hijos apasionadamente, y sus hijos egoistas y duros, no le devuelven igual ternura: Raoul piensa en su caballo, Magdalena en sus trages; gustan de ver en su padre al banquero que les provee de fondos, pero no le

Cambios corrientes dados por la Junta de Gobierno del Colegio de Corredores de Comercio de la plaza de Barcelona, el día 29 de Setiembre de 1892.

Table with columns: EFECTOS PÚBLICOS, Capital, Interés, Operaciones, Q U E D A (Dinero, Papel), Observ. It lists various public effects and their financial details.

El aperitivo de más confianza son seguramente las Píldoras CATÁRTICAS DEL DR. AYER. Excepcionando casos muy extremos, los médicos ya no recetan purgantes drásticos...



Píldoras del Dr. Ayer, cuyas superiores virtudes han merecido el certificado de los químicos del Estado y también de buen número de médicos distinguidos y farmacéuticos. Los certificados oficiales llevan el sello de las correspondientes oficinas...

PAPEL Lo hay para vender en la Redacción de este diario á precios limitados.

Traslado de la Caja de Préstamos de la calle de la Galera se traslada á calle de Herrerías Viejas, 2-2º. LECCIONES DE PIANO elementales y superiores, canto y solfeo por el acreditado profesor D. Ramón Soler...

ROB BOYVEAU L'APPECTEUR de YODURO DE POTASIO. Este Jarabe depurativo y reconstituyente, de un gusto agradable, de una composición exclusivamente vegetal, ha sido aprobado en 1878 por la antigua Sociedad real de Medicina...

Código Civil COMENTADO Y CONCORDADO EXTENSAMENTE CON ARREGLO Á LA NUEVA EDICIÓN OFICIAL, POR J. MUCIUS SCÆVOLA. Tendrá CUATRO TOMOS, precedido cada uno de un estudio comparativo con los proyectos de 1851 y 1882...

Á LOS ENFERMOS. Estos hallarán en la acreditada farmacia del Dr. Vidal en Olot, los específicos siguientes: El Bálsamo del Papa Inocencio, medicamento seguro para preservarse y aun curarse de la terrible enfermedad la Apoplegia vulgo «Feridura»...

PILDORAS HOLLOWAY. Este remedio universalmente reconocido por el más eficaz purifica prontamente la sangre la constituye el manantial de la vida y de cuya impureza provienen todas las enfermedades que tan a menudo afligen al género humano. Las Píldoras Holloway restituyen al estómago y á los intestinos su acción normal...

LA TORRE DE NESLE NOVELA HISTÓRICA DEL TIEMPO DE LA REINA MARGARITA DE BORGONA, POR G. LE FAURE Y PEDRO DELCOUT. ILUSTRACIONES DE JOSE ROY. VERSION ESPAÑOLA POR D. ILDEFONSO ANTONIO BERMEJO. Esta novela representa el éxito más grande que ha tenido las publicaciones de este género...

aman, y encuentran algo de ridículo y mucho de anticuado en que desee que le amen. Alberico, ese hombre tan dichoso, tan adulado, ese hombre á quien se ve en los Campos Eliseos en un coche, cuyo magnífico tranco ha llegado en París á ser célebre, al lado de su mujer, siempre hermosa, teniendo delante á su hijo adolescente envidia de la madre, á su hija, bella, fina, elegante, Alberico padece, y se encontraría lo en el mundo sino tuviera á Margarita. La ve frecuentemente, dále ella buenos consejos, él la da dinero para sus pobres, y Margarita espera que las penas y la caridad le conducirán á Dios. Piensa algunas veces que Dios la ha dejado sobre la tierra como una tenue luzecilla destinada á mostrar la eternal ribera á su desgraciado hermano, y á reunirle con los que le esperan en el puerto. ¿La oirá el Señor? ¿será ella el lazo de unión entre su hermano y el cielo? Fin.

ada, y oprimiendo entre sus manos un pañuelo cubierto de sangre. Las sábanas y los vestidos estaban salpicados á trechos de sangrientas manchas, y tres niños de corta edad contemplaban con imponente espanto á su madre moribunda. La enferma levantó los ojos hacia Margarita, y aquella mirada expresaba, aun en medio de las angustias del momento, reconocimiento vivísimo; quiso hablar, pero Margarita se opuso. —Esto no será nada, tranquilizaos, yo proveeré á todo. Vamos á curaros. —Así lo espero, —interrumpió la amable aunque gruesa, voz del doctor Vigne que acababa de entrar en aquel momento. ¡Vamos! Y tomó el pulso á la pobre enferma. —Exceso de trabajo, —dijo á media voz. —Mi madre, ha estado tan mala! —replicó la niña que había oído aquellas palabras: —sabía las noches en casa de su maestro que tenía mucha obra. —¿Qué valor! —dijo Margarita. —Era necesario todo para atender á estos pobres niños, —dijo la viuda en voz débil. —Silencio! si habláis, no respondo de nada. Tú, hija mia, ve á buscar á mi casa...